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От лица участников процесса приведено описание концепции технологического нормирования сбросов сточных вод поселений, хода разработки и принятия законодательных актов, необходимых для перехода на новую систему. Статья посвящена принятию заключительного нормативного правового акта (постановление Правительства РФ от 15 сентября 2020 г. № 1430), завершающего формирование законодательной базы, призванной положить конец применению рыбохозяйственных предельно допустимых концентраций как нормативов сброса сточных вод. Даны пояснения о соотношении статуса положений актуализированного информационно-технического справочника ИТС 10-2015 и указанного постановления в различных условиях применения. Приведены рекомендации для коммунальных очистных сооружений и проектных организаций по первоочередным действиям при подготовке и оформлению заявок на получение комплексных экологических разрешений и разработке проектно-сметной документации по новым нормативам. Обращено внимание на то, что для перехода на новую систему нормирования предварительно необходимо осуществить процедуру присвоения водному объекту категории (выполняется Росводресурсами), без которой невозможно применение технологических показателей, установленных Правительством РФ. Отмечены особенности расчета очистных сооружений в новой системе нормирования.
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On behalf of the participants in the process, a description of the concept of technological regulation of wastewater discharges from settlements, the development and adoption of legislative acts for the switch over to the new system is given. The paper dwells upon the adoption of the final regulatory legal act (Government Decree of September 2020 No. 1430), completing the development of a legislative framework designed to put an end on the use of fishery maximum permissible concentrations as wastewater discharge standards. Explanations are given on the relationship between the status of the provisions of the updated information and technical reference book ITS 10-2015 and the specified resolution in different applications. Recommendations are given for municipal wastewater treatment facilities and engineering companies on priority actions in the preparation and drawing up of applications for integrated environmental permits and design specifications and estimates according to the new regulations. Attention is drawn to the fact that switching over to a new regulation system requires assigning a category to a water body (performed by Rosvodresursy); otherwise the application of the process parameters established by the Government of the Russian Federation is impossible. The specific features of designing treatment facilities in the new regulation system are noted.

Key words: wastewater, treatment facilities, public wastewater disposal systems of communities, legislation, discharge regulation, process parameters, best available technologies, information and technical reference book ITS 10, water body category.
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Черкесов А. Ю. Железо-каталитическая технология очистки высококонцентрированных сероводородсодержащих сточных вод предприятий нефтеоргсинтеза 16
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Теоретически обоснованы и разработаны рекомендации к выбору технологической схемы для удаления сульфидов методом железо-каталитического окисления. Установлены оптимальные условия проведения процесса и утилизации извлекаемой из воды серы в виде товарного продукта. Предлагаемые решения являются новым практическим направлением совершенствования методов удаления сероводорода из концентрированных растворов (суммарное содержание H2S более 50 мг/дм3). Составлены рекомендации по выбору оптимальных параметров проведения процесса и технологических схем десульфидизации методом железо-каталитического окисления. Предложена новая безотходная технология удаления сульфидов из производственных сточных вод и растворов методом железо-каталитического окисления с регенерацией циркулирующего в технологии очистки гидроксида железа кислородом воздуха и утилизацией извлекаемой из воды серы в виде товарного продукта. Предложены, испытаны в производственных условиях и внедрены в инвестиционный проект новые, экологически безопасные технологические схемы удаления сульфидов. Их реализация в практику очистки производственных сточных вод позволит исключить загрязнение окружающей среды выбросами H2S и SO2 и получить очищенную воду, удовлетворяющую как условиям ее повторного использования в технологии нефтеоргсинтеза, так и нормативным требованиям к сбросу производственных сточных вод в городскую систему канализации, с минимальными затратами.

Ключевые слова: сероводород, сульфиды, сернисто-щелочные сточные воды, железо-каталитическое окисление сульфидов.
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Cherkesov A. Iu. Iron-catalytic technology for the purification of strong hydrogen sulfide-containing wastewater from petroleum organic synthesis plants 16
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Recommendations for the selection of a process flow scheme for the removal of sulfides by the method of iron-catalytic oxidation were developed and theoretically substantiated. The optimal conditions for running the process and utilization of sulfur extracted from wastes in the form of a commercial product were established. The proposed solutions are a new practical direction for improving the methods for removing hydrogen sulfide from concentrated solutions (total H2S is more than 50 mg/dm3). Recommendations for the selection of the optimal parameters of the process and technological schemes of desulfidation by the method of iron-catalytic oxidation were composed. A new no-waste technology for the removal of sulfides from industrial wastewater and solutions by the method of iron catalytic oxidation with the regeneration of the recycling iron hydroxide in the technology of purification with air oxygen and the utilization of sulfur extracted from the wastewater in the form of a commercial product is proposed. Advanced and environmentally friendly process flow schemes for the removal of sulfides field-tested and introduced into the investment project are proposed. Their practical implementation in industrial wastewater treatment will provide for eliminating environmental pollution with H2S and SO2 emissions and obtaining the effluent that meets both the conditions of reuse in oil-and-gas synthesis technology and regulatory requirements for the industrial effluent discharge into the municipal sewer at minimal expense.

Key words: hydrogen sulfide, sulfides, sulphur-alkaline wastewater, iron catalytic oxidation of sulfides.
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Эксплуатация биологических очистных сооружений для отдельных регионов РФ усугубляется низкой температурой воздуха в холодное время года, когда ее значение опускается вплоть до –50 °С, а температура исходных сточных вод падает примерно до 6 °С. Особенно остро этот вопрос стоит при очистке сточных вод с малым расходом. В этом случае очистные сооружения предлагается располагать внутри помещения с созданием оптимальной температуры эксплуатации, позволяющей эффективно удалять загрязнения, в том числе биогенные элементы. При этом в отличие от аэрационных сооружений с чередующимися зонами нитри-денитрификации основной импульс для стабильного развития аминоавтотрофов, аминогетеротрофов и денитрификаторов создается на загрузке биофильтров комбинированных сооружений, что подтверждается исследованиями, проведенными на ряде действующих очистных сооружений. Кроме того, применение в биофильтрах загрузок из композитных материалов позволяет снизить удельный расход электроэнергии до 0,3 кВт/м3. Подтверждена также возможность переработки основной массы сточных вод из септиков и выгребов.

Ключевые слова: комбинированные сооружения, очистные сооружения канализации, биологические процессы удаления аммонийного азота и сероводорода, очистка сточных вод в холодное время года, восстановление технологического процесса очистки при перерывах в работе.
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The operation of biological treatment facilities in certain regions of the Russian Federation is complicated by the low air temperature in the cold season when its value drops down to –50 °С, and the raw sewage temperature drops to about 6 °С. There is much tension around this issue in case of low-flow wastewater treatment. When this occurs, it is suggested to locate the treatment facilities indoors with an optimal operating temperature providing for the efficient removal of pollutants including nutrients. At the same time, in contrast to aeration facilities with alternate zones of nitri-denitrification, the main bump for the sustainable development of amino autotrophs, aminoheterotrophs and denitrifiers is provided on the biofilter bed at combined facilities, which is confirmed by the studies carried out at a number of operating treatment facilities. In addition, the use of composite materials in biofilter bed allows reducing the specific power consumption to 0.3 kW/m3. Possible processing of the bulk of wastewater from septic tanks and cesspools has also been confirmed.

Key words: combined facilities, wastewater treatment facilities, biological processes of ammonia nitrogen and hydrogen sulfide removal, wastewater treatment in cold seasons, restoration of the technological process at outage times.
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Рассматривается современная измельчительная техника для обработки осадков сточных вод, обеспечивающая повышение эффективности работы очистных сооружений. Отмечается, что обеспечение и поддержание в автоматическом режиме постоянного давления прижатия контактирующих режущих деталей снижает износ их рабочих поверхностей, а также способствует уменьшению простоев оборудования и улучшению качества измельчения с целью оптимизации технологического процесса. Приведенные практические примеры доказывают обоснованность и перспективность использования измельчителей RotaCut производства компании Vogelsang как для обработки осадков сточных вод перед их механическим обезвоживанием, так и для предварительной обработки шлама перед его поступлением в метантенки. На основе изложенной в статье информации делается вывод о возможности оптимизации процессов обработки осадков сточных вод благодаря использованию измельчителей RotaCut.

Ключевые слова: осадки сточных вод, измельчение, очистные сооружения, автоматизация, режущая головка мацератора, давление прижатия.
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Advanced grinding machinery for wastewater sludge handling that provides for improving the efficiency of wastewater treatment facilities is considered. It is noted that maintaining a constant application pressure of the contacting cutting parts in the automatic mode reduces the wear of their working surfaces, and also helps to reduce equipment downtime and improve the quality of grinding in order to optimize the technological process. The given application examples prove the feasibility and potential of using Vogelsang RotaCut macerators both for wastewater sludge handling prior to mechanical dewatering, and for sludge pretreatment before it is supplied to the digester. Based on the information presented in the paper it can be concluded that the optimization of wastewater sludge handling is possible through the use of RotaCut macerators.

Key words: wastewater sludge, grinding, treatment facilities, automation, macerator cutterhead, application pressure.
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Внедрение энергоэффективных решений, систем автоматизации технологических процессов и сезонные колебания поступления сточных вод непосредственно влияют на работу систем электроснабжения канализационных насосных станций, основными потребителями которых являются насосные агрегаты. Изменение режима работы насосных агрегатов оказывает наибольшее влияние на величину энергопотребления насосных станций. Существующие методики расчета электропотребления промышленных объектов в большей части были разработаны в 1990-х годах, поэтому важнейшие справочные величины коэффициентов использования и спроса с момента их разработки остаются без изменений. Приведено сравнение фактических и проектных данных энергопотребления действующих насосных станций. Разница фактического и проектного значений электропотребления указывает на необходимость совершенствования существующих методик расчета. Сформулированы и опробованы оценочные методы расчета энергопотребления на основе технологических характеристик насосных станций, результаты которых показали наиболее близкое значение к фактическому энергопотреблению канализационных насосных станций.

Ключевые слова: энергоэффективность, анализ данных энергопотребления, канализационная насосная станция, методика расчета энергопотребления.

ENERGY CONSERVATION
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The introduction of energy-efficient solutions, systems for the technological process automation and seasonal fluctuations in the wastewater flow directly affect the operation of power supply systems for sewage pumping stations, of them pumping units being the main consumers. Changing the operating mode of pumping units has the greatest impact on the amount of energy consumption of pumping stations. Most of the existing methods for calculating the power consumption of industrial facilities were developed in the 1990s, hence the most important reference values of the use and demand factors have remained unchanged since their development. Comparison of actual and design data of energy consumption of operating pumping stations is given. The difference between the actual and design values of electrical energy consumption indicates the need to improve the existing calculation methods. Estimated methods for calculating energy consumption based on the process characteristics of pumping stations were formulated and tested, the results of which showed the closest value to the actual energy consumption of sewage pumping stations.

Key words: energy efficiency, energy data analysis, sewage pumping stations, method of calculating the energy consumption.
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Важным фактором в обеспечении техносферной безопасности, связанной с возрастающим техногенным воздействием при интенсивном развитии мегаполисов, является устойчивость функционирования объектов городской подземной инженерной инфраструктуры. В особой защите от техногенного воздействия нуждаются длительно эксплуатируемые в неустойчивых грунтах канализационные тоннели. На основе изучения обширных опытно-экспериментальных материалов анализируются особенности работы тоннельных коллекторов глубокого заложения в условиях слабых грунтов и интенсивных техногенных воздействий. Приводятся новые методы диагностирования, признаки дефектов и результаты моделирования совместной работы систем «канализационный тоннель – вмещающий геомассив», а также данные экспериментов на опытных объектах. Разработаны геотехнологические методы защиты длительно эксплуатируемых тоннельных канализационных коллекторов. Приводится уникальный опыт применения разработанных методов на объектах Санкт-Петербурга с мониторинговым сопровождением. Предложенные специальные методики оценки технического состояния, система геомониторинга и геотехнические методы защиты тоннельных сооружений водоотведения, включая технологии конструкционного усиления и санации в условиях транспортирования стоков, обеспечивают повышение несущей способности сооружений и их эксплуатационную надежность в сложных грунтовых условиях при возрастающих техногенных воздействиях.

Ключевые слова: тоннельные сооружения водоотведения, методика обследования, сложные инженерно-геологические условия, техногенное воздействие, геотехнические защитные мероприятия, мониторинг.
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An important factor in ensuring the technospheric safety associated with the increasing technogenic impact with the intensive development of megalopolises is the stability of the operation of urban underground engineering infrastructure utilities. Sewer tunnels that have been in operation for a long time in unstable soils, need special protection from man-made impacts. On the basis of the study of pilot and experimental materials, the features of the operation of deep sewer tunnels under conditions of soft soils and intense technogenic impacts are analyzed. New methods of diagnostics, defect symptoms and the results of modeling the combined action of systems «sewer tunnel – enclosing geoarray», as well as the experimental data at pilot facilities are presented. Geotechnological methods have been developed to protect long-term operating sewer tunnels. A unique experience of applying the developed methods at the facilities of St. Petersburg with monitoring support is presented. The proposed special methods for assessing the integrity health, the geomonitoring system and geotechnical methods for protecting sewer tunnel structures including the technologies for structural reinforcement and rehabilitation in conditions of wastewater transportation, provide for improving the bearing capacity of structures and their operational reliability in difficult soil conditions under increasing technogenic impact.

Key words: sewer tunnel structures, inspection methods, severe engineering-geological environment, technogenic impact, geotechnical protection measures, monitoring.
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Продоус О. А., Якубчик П. П. Гидравлический расчет трубопроводов из полимерных материалов с учетом параметров шероховатости внутренней поверхности труб (в порядке обсуждения) 55
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Представлена методика гидравлического расчета и расчетная зависимость для определения коэффициента гидравлического сопротивления λ, учитывающая характеристики шероховатости стенок труб Ra и Sm, влияющие на точность расчета потерь напора по длине по формуле Дарси–Вейсбаха. Рекомендован обязательный учет значений этих параметров при гидравлическом расчете. Предложено разработать методику производственного контроля значений параметров Ra и Sm для ее использования в стандартах на трубы из разных полимерных материалов. Предложена математическая зависимость для расчета коэффициента эквивалентной шероховатости Кэ, зависящего от значения интегрального параметра шероховатости Ra. Формула позволяет произвести пересчет значения Ra в значение Кэ без проведения гидравлических экспериментов.

Ключевые слова: трубопроводы из полимерных материалов, шероховатость стенок труб, потери напора, методика производственного контроля параметров шероховатости.
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A method of hydraulic calculation and a calculation dependence for determining the coefficient of hydraulic resistance λ with account of the characteristics of pipe wall roughness Ra and Sm that affect the accuracy of calculating the head loss along the length according to the Darcy–Weisbach formula are presented. It is recommended to take into account the values of these parameters in the hydraulic calculation. It is proposed to develop a method of in-process control of the Ra and Sm parameter values for using in standards for pipes made of different polymeric materials. A mathematical dependence is proposed for calculating the equivalent roughness coefficient Kэ that depends on the value of the integral roughness parameter Ra. The formula provides for recalculating the Ra value into the Kэ value eliminating hydraulic experiments.

Key words: pipelines made of polymeric materials, pipe wall roughness, head losses, method of in-process control of roughness parameters.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ВЫСТАВКИ И КОНФЕРЕНЦИИ
Итоги пятой юбилейной конференции «Об опыте модернизации систем водоснабжения и водоотведения в ЖКХ и промышленности»

В научно-практической конференции, организованной Группой компаний «ВИВ» (г. Ялта, 27–29 сентября 2020 г.), приняли участие 209 представителей профессионального сообщества: руководители и специалисты предприятий водопроводно-канализационного хозяйства, эксперты, ученые из России и зарубежных стран. Место регулярного проведения конференции – Республика Крым, г. Ялта, санаторий «Россия».
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